
Губернатор Виктор Томенко и 
члены Правительства Алтайско-
го края приняли участие в акции 
«Ёлка желаний».
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В понедельник, сразу после утреннего 

совещания, все направились к елке, установ-
ленной в холе здания правительства края, 
чтобы выбрать заветные шарики-открытки. 
Всего их было на новогоднем дереве 77.

Акция «Ёлка желаний» проводится в крае 
не первый год. На этот раз исполнят желания 
не только детей нашего региона, нуждаю-
щихся в особом внимании, но также ребят из 
Донецкой и Луганской Народных Республик, 
Запорожской и Херсонской областей.

Чего же хотят юные жители Алтайского края 
и вновь присоединенных территорий России? 
Конечно, дети мечтают о мягких игрушках, 
сладостях, планшетах… Но есть и нестандарт-
ные желания: кто-то хочет всей семьей посе-
тить аквапарк, Новосибирский океанариум, 
побывать в закулисье филармонии, посетить 
торгово-развлекательный центр «Европа», при-
нять участие в создании мультфильма!

Каждый раз ритуал исполнения детских 
желаний доставляет взрослым много поло-
жительных эмоций.

Первые три открытки снял с елки Виктор 
Томенко. Тимур, 11 лет, мечтает о конструкто-

ре. Анастасия, 4 года, попросила у Деда Мороза 
куклу в коляске. Дмитрий, 7 лет, мечтает об 
игрушечных «Жигулях» шестой модели.

Губернатор пообещал, что обязательно 
постарается исполнить мечты детишек.
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– «Ёлка желаний» проводится по всей 

стране не первый год. Традиционно все мы 
принимаем участие в этом важном собы-
тии. Мечты детей должны сбываться, и нам, 
взрослым, необходимо делать все, чтобы это 
происходило не только в праздничные дни, 
но и в будние. Я поздравляю всех с таким 
важным событием, как Новый год, и желаю 
счастья, здоровья, благополучия всем детям. 
Пусть детские мечты сбываются! – отметил 
заместитель председателя правительства 
Алтайского края Игорь Степаненко.

Заместитель министра образования и на-
уки Алтайского края Галина Синицина тоже 
не осталась равнодушной к происходящему:

– Я присоединяюсь к акции добра, к воз-
можности сделать наших ребят накануне 
Нового года счастливыми. Момент исполне-
ния желания дает ребенку веру в чудо, и он 
сам, таким образом, учится делать добрые 
поступки.

Министр сельского хозяйства Алтайского 
края Сергей Межин рассказал, что ему доста-
лись два шарика с пожеланиями детворы.
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  ГЛАВНОЕ .

Традиции сквозь века
20 декабря 1699 года подписан 
указ Петра I о переносе Нового 
года в России с 1 сентября на 
1 января.

Предписания царя на этом не за-
канчивались. По велению государя отмечать праздник 
требовалось по европейским традициям: дома нужно 
было украшать сосновыми, еловыми или можжевеловы-
ми ветвями. Поскольку о подобной традиции в России 
было известно немногое, образцы наряженных деревьев 
выставили в московском Гостином дворе.

Царь мечтал, чтобы этот день отмечали фейерверками и 
громкими выстрелами пушек или ружей. На улицах Пётр 
I распорядился жечь костры из дров, хвороста и смолы и 
поддерживать огонь в течение всей праздничной недели.

Традиции дошли и до наших дней. Большой празд-
ничный фейерверк на Новый год в Барнауле состоится 
31 декабря на площади Сахарова. Он продлится не менее 
четырех минут.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Льготный проезд входит в набор соцуслуг и доступен 
инвалидам, ветеранам боевых действий и пострадавшим 
от воздействия радиации. Маршруты и виды транспор-
та: воздушный, железнодорожный, автомобильный. 
Отделение Соцфонда России по региону оформляет 
бесплатный проезд вместе с путевкой в санаторий или 
при направлении на лечение.

Трубы лопаются от морозов
В Алтайском крае из-за морозов произошло несколько 

аварий на коммунальных сетях.
В селе Захарово Рубцовского района перемерзли сразу две 

магистральные трубы: подающая в башню и идущая обратно 
до разводной сети. В результате около 100 жителей села оста-
лись без воды. Коммунальщики отогрели сети на следующий 
день – 15 декабря, но 16 и 17 декабря ситуация повторилась.

В настоящее время в профильном ведомстве отчитались 
об окончательном восстановлении водоснабжения.

В райцентре Павловск из-за проблем с котлом на газовой ко-
тельной были перебои с теплоснабжением. Ремонтные работы 
завершены, ресурс подается в стандартном режиме. В Краснощё-
ковском и в Волчихинском районах также возникли проблемы 
с отоплением – из-за прорыва теплотрасс. К настоящему часу 
все они решены. В райцентре Троицкое продолжаются поиски 
повреждения трубы холодного водоснабжения.

Губернатор Виктор Томенко поручил краевому Министер-
ству строительства и ЖКХ разобраться со всеми проблемными 
ситуациями, которые возникли в последние несколько дней 
с коммунальными сетями из-за морозов.

Никита ИВАНОВ

Облачно с прояснениями. 
Во второй половине ночи небольшой, 

днем умеренный снег.
Ветер юго-западный 5-10 м/с.
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Переменная облачность. 
Временами небольшой снег.
Ветер западный 7-12 м/с.
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Облачно с прояснениями. Ночью 
умеренный, в конце дня небольшой 
снег. Ветер юго-западный, ночью 
4-9 м/с, днем 7-12 м/с.

21 декабря

22 декабря

Объективен беспристрастен
Общественный штаб наблю-
дения за выборами возобно-
вил работу в нашем регионе. 
Старт ей был дан на днях в 
Общественной палате Алтай-
ского края.

В него вошли руководители об-
щественных организаций, члены 
общественных палат города и края, 
преподаватели и студенты вузов края. 
Наблюдатели будут следить за выбо-
рами Президента Российской Федера-
ции, которые пройдут во всех регионах 
страны с 15 по 17 марта 2024 года.

Руководитель Общественного штаба 
наблюдения за выборами в Алтайском 
крае Алексей Чесноков отметил:

– Трудно переоценить мартовские 
выборы. 30 процентов избирателей 
края – в Барнауле, поэтому здесь распо-
ложен общественный штаб наблюде-
ния при Общественной палате Алтай-
ского края. Он независим, объективен 
и беспристрастен. А его задача – обе-
спечение законности и защита прав 
избирателей, кандидатов, политиче-
ских партий и иных субъектов.

Сейчас предстоит набрать и обучить 
наблюдателей. Что касается структуры 
штаба, то она принципиально не изме-
нится. Из новшеств – существенно рас-
ширится информационная группа, на 
основе которой будет создан пресс-центр.

Как рассказал председатель комис-
сии Общественной палаты Алтайского 
края по вопросам образования, науки 
и культуры, руководитель мониторин-
гово-аналитической и информацион-

ной группы ОШН Юрий Овиденко, в 
нашем регионе 1 767 003 избирателя. 
Для защиты их прав особое внимание 
уделяется информационной работе. 
Например, в дни Единого дня голо-
сования в 2023 году было отработано 
192 информационных сообщения о 
возможных нарушениях, в том чис-
ле касавшихся правил агитации в 
социальных сетях, которые затем по 
требованию оперативно устранялись.

– Во время подсчета голосов непо-
средственно был просмотрен процесс 
на 46 участках, остальные в режиме мо-
ниторинга. На нашу горячую линию 
поступило 27 обращений от наблюда-
телей, 13 – от граждан. Все обработано, 

нарушений, влияющих на волеизъ-
явление избирателей, не выявлено, – 
сказал Юрий Овиденко. – Присутствие 
наблюдателей на участках и оперативная 
работа мобильных групп и информа-
ционно-аналитических отделов обще-
ственных штабов позволили устранить 
негативные последствия информацион-
ных атак, обеспечить высокий уровень 
прозрачности и легитимности выборов.

Общественный штаб наблюдения за 
выборами в Алтайском крае утвердил 
задачи на выборный цикл 2024 года, свой 
состав и структуру, план работы. Также 
были согласованы график и методиче-
ская база обучения наблюдателей.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА
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Виктор Томенко и Надежда Капура намерены исполнить заветные желания ребятишек.

Работа общественного штаба наблюдения за выборами Президента РФ.

в Барнаулев крае сегодня

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
20 декабря – 

День работников 
органов государственной 

безопасности
Уважаемые работники и ветераны Управ-
ления Федеральной службы безопасности 
России по Алтайскому краю!

Поздравляем вас с профессиональным праздником!
Сотрудники органов госбезопасности стоят на страже 

национальных интересов страны, обеспечивая спокойную 
жизнь граждан. Ваша работа требует глубоких знаний, 
принципиальности и огромной выдержки.

Сегодня, когда наша страна столкнулась с серьезней-
шими вызовами, давлением коллективного Запада и 
угрозами безопасности, значимость вашей деятельности 
только возрастает. Вы боретесь с экстремизмом и терро-
ризмом, противодействуете коррупции и экономической 
преступности, противостоите незаконному обороту ору-
жия и наркотиков и активности иностранных спецслужб.

Спасибо вам за мужество, самоотверженность и верность 
долгу. Уверены: высочайший профессионализм алтайских 
сотрудников органов безопасности будет и дальше обеспе-
чивать стабильность в обществе, спокойствие граждан и 
устойчивость российской государственности.

Желаем вам крепкого здоровья, сил, энергии и успехов 
в служении Отечеству и народу России!

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Председатель Алтайского краевого Законодательного Собрания
А. РОМАНЕНКО.

77 новогодних желаний

(Окончание на 4 стр.)
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Может ли семья врачей 
открыть бизнес, продол-
жив при этом заниматься 
любимым делом? Опыт 
Виктории и Александра 
Кудряшовых это доказы-
вает. Сегодня очередь на 
прием в их медицинский 
центр растянута на ме-
сяц вперед, а предприятие 
имеет статус социального, 
что позволяет ему поль-
зоваться государственной 
поддержкой.

Благодаря  
ней� ротренйнгам

Почти все члены семьи Кудря-
шовых посвятили себя медицине. 
Глава семейства Александр работа-
ет рентгенологом в государствен-
ной больнице Барнаула, его мать – 
главврач в одном из санаториев 
Белокурихи. Супруга Александра 
Виктория выбрала необычную 
сферу – она невролог-остеопат.

Сейчас в клиниках почти не 
встретить ставку врача-остеопата, 
поэтому найти подходящую работу 
Виктории было непросто. Хотя эту 
профессию еще в 2016 году призна-
ли медицинской специальностью, 
и с того момента в стране начали 
открываться частные клиники 
остеопатии. В их числе и центр 
Кудряшовых. Но начинала семья 
врачей с другого направления.

– В сфере социального пред-
принимательства мы работаем 
с 2017 года, – рассказывает руко-
водитель медицинского центра 
Виктория Кудряшова. – Сначала 
у нас был проект NEUROUM. При 
помощи специального оборудова-
ния, которое считывает мозговую 
активность и выводит результа-

ты в виде графиков и диаграмм, 
мы помогали детям и взрослым 
улучшать память, развивать усид-
чивость и стрессоустойчивость.

Впервые идея изучать нейро-
физиологию у Кудряшовых появи-
лась, когда их дочь пошла в шко-
лу. У девочки было не слишком 
много интереса к учебе, она слу-
шала учителя 10 секунд, а потом 
переключала внимание на что-то 
поинтереснее. «Ребенок умный, но 
училась она, только когда сама это-
го хотела», – объясняет Виктория.

– На кафедре в Питере специа-
листы предложили мне програм-
му для мозговых тренингов. С это-
го все и началось. Сначала я взяла 
один компьютер домой, результат 
меня поразил, поэтому заказала 
еще один аппарат для пациентов. 

Потом третий, четвертый… В кон-
це концов, это переросло в откры-
тие своего дела, – вспоминает она.

Руководитель центра заверяет, 
что благодаря нейротренингам па-
циенты-малыши начинали гово-
рить, дети с синдромом дефицита 
внимания и гиперактивностью за 
несколько месяцев занятий пере-
ставали отвлекаться на уроках.

– Это как тренажер для мозга, – 
разъясняет Виктория. – Напри-
мер, для развития внимания у 
нас есть специальные видео, ко-
торые нужно смотреть только 
сосредоточенно. Когда ребенок 
сконцентрирован на видео – оно 
воспроизводится, если отвлека-
ется – ролик останавливается. 
Цель – досмотреть видео до конца. 
Взрослые пациенты, наоборот, 

учатся расслабляться, снимать 
напряжение. Для этого тоже су-
ществуют специальные методики.

Качать мозг,  
меняя мыслй

Со временем вокруг нейрофи-
зиологии создали полноценный 
медицинский центр, который 
имеет официальную лицензию, 
а прием в нем ведут квалифициро-
ванные специалисты. Основным 
направлением стала остеопатия, 
которой занимается сама Викто-
рия. Она считает: если исправить 
нарушения мозгового кровообра-
щения, голова начинает лучше 
работать, повысятся умственные 
способности. Тогда и нейротре-
нинги становятся эффективнее.

– Некоторые со мной не согласят-
ся, но я уверена, что остеопатия – 
важное медицинское направление. 
Кто-то скажет, что оно якобы не 
имеет научного обоснования. Это 
не так. Чтобы начать работать в этой 
сфере, мне потребовалось шесть 
лет института, два года ординату-
ры по неврологии и четыре года 
обучения в Санкт-Петербурге на 
официальной кафедре остеопатии 
в университете им. Мечникова. Те-
перь мне хочется, чтобы наш край, 
наш город поняли, что остеопатия – 
это универсальное средство для 
поддержания здоровья организма. И 
работают в этой отрасли профессио-
налы, а не бабушки-целительницы, 
принимающие на дому, – подчер-
кивает специалист.

Подвижки в этом стремлении 
заметны. По словам Виктории, се-
годня все больше людей начинают 
понимать важность остеопатии. 
Прием в ее центр расписан на 3–4 
недели вперед. Ходят в него как 
дети, так и взрослые.

Также в учреждении работает 
врач-невролог, оборудован физио-

кабинет. И другим членам семьи 
нашлось занятие. Свекровь уда-
ленно работает педиатром, муж 
проводит онлайн-консультации, 
помогает читать снимки рентгена. 
В будущем Кудряшовы планируют 
расширять бизнес и привлекать 
новых специалистов.

Господдержка
Освоиться в мире предприни-

мательства медикам помогают в 
центре «Мой бизнес». Кудряшовы 
пользуются программами под-
держки, участвуют в образова-
тельных форумах.

– Региональный центр помог 
нам в создании сайта, размещении 
рекламной продукции. Все это по-
зволяет двигаться вперед гораздо 
быстрее, – подчеркивает Виктория.

В этом году Кудряшовы решили 
принять участие в конкурсе «Мой 
добрый бизнес», который прово-
дится в рамках нацпроекта «Малое 
и среднее предпринимательство».

– Мы уже становились побе-
дителями подобного конкурса. 
Тогда нам подарили планшет, ко-
торым пользуемся по сей день. 
Надеюсь, повезет и в этом году. 
Но куда важнее, чтобы о нашей 
работе узнавали все больше го-
рожан. И пусть в Барнауле есть 
заведения крупнее нашего, я 
считаю, что даже маленький со-
циальный предприниматель не 
должен бояться рассказывать о 
себе, стремиться стать лучше, – 
уверена руководитель медцентра.

В этом году победители кон-
курса получат сертификаты на 
продвижение в СМИ, соцсетях, на 
изготовление наружной рекламы. 
Лучшие социальные предприни-
матели края будут представлять 
наш регион на федеральном этапе.

Александр СМИРНОВ 
 (фото автора)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .
Горячая  

линия ФНС
22 декабря сотрудники 

регионального управле-
ния ФНС проведут горя-
чую линию для должни-
ков.

Они сообщат всем обра-
тившимся информацию об 
их задолженности, прокон-
сультируют по вопросам ис-
числения имущественных 
налогов, а также расскажут о 
возможностях электронных 
сервисов ФНС России. Звон-
ки будут принимать с 10 до 
12 часов по телефону (3852) 
56-07-92 (внутренний 1021). 
К 1 декабря на территории 
края удалось собрать более 
3,6 млрд рублей имуще-
ственных налогов, или 87% 
от начисленной суммы. Те, 
кто не заплатил налоги до 
1 декабря, попали в разряд 
должников. А с 14 декабря 
они начали получать тре-
бования об уплате долга от 
ФНС уже с учетом пени.

Прогнозы  
под ёлочкой 
В субботу, 23 декабря, 

в Барнауле в шестой раз 
пройдет «Деловой Новый 
год», который организует 
компания «СиСорт».

В прошлом году благодаря 
проекту в рамках краевой 
акции «Ёлка желаний» уда-
лось осуществить мечты бо-
лее ста ребят, находящихся 
в сложной жизненной си-
туации. Гости мероприятия 
вместо билета на него поку-
пали подарок конкретному 
ребенку, который вынуж-
ден встречать Новый год в 
социальном учреждении, 
а не в кругу семьи. В этом 
году собрано уже 155 же-
ланий, которые предстоит 
исполнить неравнодушным 
предпринимателям и управ-
ленцам.

В этом году деловая часть 
программы будет посвя-
щена искусственному ин-
теллекту. Начнет «Деловой 
Новый год» выступление 
футуролога и дизайнера 
Владимира Пирожкова, 
затем поделятся опытом 
представители предприя-
тий, которые используют в 
своей работе искусственный 
интеллект.

Евгений ШУМИЛОВ

«Убитая квартира» не поможет
«Можно ли снизить 

кадастровую оценку на 
основании того, что в кон-
кретной квартире давно 

не проводился ремонт и она в плохом 
состоянии? И будет ли основанием 
для пересмотра кадастровой оценки 
решение комиссии или суда о снижении 
кадастровой оценки другой кварти-
ры, расположенной в этом же доме?

Алексей Ляпин, г. Бийск».

Отвечает начальник региональ-
ного управления имущественных 
отношений Александр Теплов:

– Нет, такое решение не будет осно-
ванием для снижения кадастровой 
стоимости другой квартиры, распо-
ложенной в том же доме. Снижение 
кадастровой стоимости возможно 
только путем установления кадастро-

вой стоимости в размере рыночной 
через подачу соответствующего за-
явления в КГБУ «Алтайский центр 
недвижимости и государственной 
кадастровой оценки».

При расчете кадастровой стои-
мости объектов недвижимости не 
учитывается состояние отделки 
объектов оценки и объектов-ана-
логов, поскольку данная инфор-
мация не содержится в сведениях 
Единого государственного реестра 
недвижимости. Понятия «давно не 
проводился ремонт, и она в плохом 
состоянии» субъективны и не всегда 
отражаются в объявлениях о про-
даже и ценах сделок Росреестра, 
использованных при определении 
кадастровой стоимости.

Подготовил  
Николай ПОСТЫШЕВ

На Барнаульском заводе АТИ 
прошло собрание Союза про-
мышленников Алтайского 
края. Отчет о деятельности 
СПА за 2023 год представил 
его исполнительный дирек-
тор Виктор Мещеряков.

Про объе�мы
По словам Мещерякова, уходящий 

год продолжил тенденцию преды-
дущих трех лет, оставаясь сложным 
периодом как для страны в целом, так 
и для бизнес-сообщества. Однако этот 
год также демонстрирует нашу спо-
собность противостоять испытаниям 
и преодолевать любые препятствия.

Несмотря на трудности, с кото-
рыми столкнулись промышленные 
предприятия в 2022–2023 годах, про-
мышленный сектор экономики Ал-
тайского края успешно справился со 
всеми вызовами. Более того, в 2023-м 
зафиксирован существенный рост 
физического объема производства 
продукции, достигнув уровня, ко-
торый не наблюдался за последние 
десятилетия. К 1 октября алтайски-
ми предприятиями было отгружено 
продукции и оказано услуг больше, 
чем на 478 млрд рублей. Особенно 
заметный прирост наблюдается в от-
раслях, связанных с машинострое-
нием и оборонно-промышленным 
комплексом (ОПК).

Про зарплату 
 й пройзводйтельность
Как отметил принявший участие 

в собрании министр промышленно-
сти и энергетики Алтайского края 
Вячеслав Химочка, рост заработной 
платы в обрабатывающих произ-
водствах составил в уходящем году 
25,4% при общекраевом показателе в 
18,3%. По Сибирскому федеральному 
округу жалование выросло на 14,9%, 
по стране – на 17,7%.

– Мы долгие годы отставали по это-
му показателю и сегодня, в общем-то, 
тоже отстаем, хотя и идем с при-
ростом, – сказал министр. – Сейчас 
уровень зарплаты в обрабатывающей 
промышленности края составляет 
71% от общего показателя по стране. 
То есть мы отстаем на 29%. Но нужно 

учесть, что годом ранее это отстава-
ние было 34%. Что касается занятых 
в обрабатывающей промышленно-
сти, то в последние 5–6 лет число их 
сохранялось на прежнем уровне или 
снижалось. Но уже с 2022 года начал 
наблюдаться рост персонала, причем 
не только в оборонной сфере.

Вячеслав Химочка рассказал, что 
по данным, предоставленным в ми-
нистерство с 50 крупнейших пред-
приятий региона, отражающих в 
целом ситуацию в крае, загрузка про-
изводственных мощностей сегодня 
составляет в среднем 73%. Главный 
фактор недозагруженности – недоста-
ток персонала. Устроено за последние 
10 месяцев на работу 1900 человек, 
а нужно еще тысяч семь – десять. И 
получается, что еще 4–5 лет можно 
не создавать новых рабочих мест, а 
просто трудоустраивать людей.

– При этом уровень выработки на 
одного человека по данным первого 
полугодия нынешнего года состав-
ляет 2,5 млн рублей, в первом полу-
годии 2022-го этот показатель был 
2,4 млн, – подчеркнул Химочка. – В 
целом же по стране она составляет 

3,1 млн рублей. То есть в этой сфе-
ре мы очень существенно отстаем, 
и этим, в том числе, объясняется 
наше отставание в заработной плате. 
Были бы выработка и производи-
тельность другие, можно было бы 
в фонд оплаты труда закладывать 
большие суммы и зарплату подни-
мать. А отсюда, вероятно, было бы 
меньше проблем с кадрами, которые 
перетекали бы из торговли и сферы 
услуг в промышленность и энерге-
тику. А так – имеем то, что имеем.

Важными факторами в повыше-
нии производительности труда Вя-
чеславу Химочке видятся показатель 
обновления основных фондов на 
производствах, обновление обору-
дования, переход на современные 
высокопроизводительные станки 
и производственные линии. И дви-
жение здесь есть. За девять месяцев 
нынешнего года инвестиции в об-
рабатывающую промышленность 
составили более 16 млрд рублей. Это 
на 60% больше, чем за такой же пе-
риод прошлого года. Однако, если 
посмотреть при этом на динамику 
износа основных фондов, станет 
ясно, что это немного. Если в первом 
полугодии 2022 года этот показатель 
составлял 46,3%, то в первом полу-
годии нынешнего года уже 47,6%. 
В отдельных отраслях обновление 
производственных мощностей идет 
опережающими темпами, скажем, в 
сельхозмашиностроении или пред-
приятиях оборонного сектора.

– При нынешней кредитной по-
литике делать это очень сложно, 
но не делать нельзя, – резюмировал 
министр.

Про кредйты
Упоминаемую Вячеславом Химоч-

кой кредитную политику, а именно 
рост ключевой ставки Центробанка, 
промышленники считают серьез-
ным вызовом отрасли, поскольку это 
создает предприятиям трудности в 
обслуживании ссуд. – В этой связи 
можно вспомнить опыт 2022 года, 
когда от СПА, Общественной палаты 
края, при участии Минпромэнерго, 
Минэкономразвития мы предложи-
ли губернатору Виктору Томенко 
поддержать реальный сектор пу-
тем субсидирования 2/3 ключевой 
ставки Центробанка, – сказал в сво-
ем выступлении на собрании СПА 
председатель Общественной палаты 
Алтайского края Юрий Шамков. – 
Соответствующее решение было 
принято. За счет этой меры кредит 
обходился предприятиям в 10–12%. 
Это доказало свою эффективность, 
но действовало лишь на протяжении 
2022 года. Если в настоящее время 
темпы повышения ключевой став-
ки Центробанка сохранятся, то нам 
необходимо вновь обратиться к гу-
бернатору для возобновления суб-
сидирования.

Константин СОМОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ЭКОНОМИКА .

  «АП»–ИНФО .

Серьёзные вызовы

Исцеляя дух и тело

СПРАВКА
В состав Союза промышленников Алтайского края входят 
150 предприятий и организаций. Членство в СПА позволяет 
предприятиям эффективно лоббировать свои интересы 
на региональном и федеральном уровнях власти.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .
Цена 1 литра молока  

по регионам Сибирского федерального округа 
 (ноябрь 2023 г., руб.)

96,95 руб.Республйка Алтай�

103,91 руб.Республйка Тыва

86,59 руб.Томская область

88,57 руб.Республйка Хакасйя

82,73 руб.Алтай� скйй�  край�

73,98 руб.Кемеровская область – 
Кузбасс

64,83 руб.Омская область

76,65 руб.Красноярскйй�  край�
76,29 руб.Новосйбйрская область

78,91 руб.Иркутская область
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  РАКУРС .

Инфляция или жадность?
Эксперты объясняют рост цен на куриные 
яйца девальвацией рубля, удорожанием 
кредитов, инфляционным давлением и 
повышенным спросом. Не отметая эти 
факторы, считаю главным – желание 
птицефабрик подзаработать.

Рост цен на яйца оказался настолько злободневным, 
что этот вопрос даже был задан на прошлой неделе 
Президенту Владимиру Путину во время Прямой линии. 
И это неслучайно, поскольку куриные яйца потребля-
ются большинством населения почти ежедневно, а 
значит, являются социально значимым продуктом 
наравне с хлебом, растительным маслом и молоком.

Согласно данным Росстата, с начала года десяток яиц 
подорожал на 43,2%. В Алтайском крае аналогичный 
показатель составил 47,3%, а за год десяток вырос на 
67%. Согласитесь, при среднегодовой продовольствен-
ной инфляции в регионе в 7,8% эта динамика из ряда 
вон выходящая.

В течение года продукт плавно дорожал, но основной 
скачек, в 27,7%, пришелся у нас на первую половину 
октября. Что же могло случиться за эти две недели?

«АП» спросила об этом на одной из птицефабрик 
края, но газете отказались отвечать, сказав, что жур-
налист задает политический вопрос.

Аналитики объясняют, что рост связан с подорожа-
нием отчасти импортных кормовых добавок, инкуба-
ционных яиц, из которых производят кур-несушек. 
Все это закупается за валюту, а курс изменился. Но 
с середины августа по конец сентября доллар падал, 
да и потом после двухнедельного роста продолжил 
падение, а яйца дорожали.

Кто-то скажет, что стали недоступнее корма. Я прове-
рил. Цены на зерно в крае октября 2023 года к октябрю 
2022 года выросли на 19%, но если сравнивать 10 ме-
сяцев этого года с аналогичным периодом прошлого, 
то зерно подешевело на 30%.

Увеличилась зарплата? Возможно, но не думаю, что 
больше, чем на 20%.

Электроэнергия? Есть данные с июля по ноябрь, 
согласно которым «Алтайкрайэнерго» свой тариф для 
средних предприятий увеличило на 1,7%.

Таким образом, себестоимость продукции могла 
вырасти за год не более, чем на 30%, но не на 67%.

Поэтому вероятен был такой сценарий, что когда 
в европейской части яйца из-за повышенного спроса 
начали исчезать с прилавков, там торговые сети, чтобы 
сбалансировать спрос и предложения, стали поднимать 
цены. В Алтайском крае никакого дефицита не было, но 
на волне всеобщего ажиотажа и наши стали поднимать.

Думается, теперь, когда прокуратура и ФАС начали 
проверки, аппетиты у птицефабрик должны снизиться. 
Да и торговые сети сократят свои надбавки до мини-
мальных, как это сделали некоторые федеральные 
ритейлеры. В некоторых магазинах десяточек поде-
шевел сразу на 12 рублей, до 98 целковых.

Евгений ШУМИЛОВ

«Мне хочется, чтобы наш край, наш город 
поняли, что остеопатия – это универсаль-
ное средство для поддержания здоровья 
организма. И работают в этой отрасли 
профессионалы, а не бабушки-целитель-
ницы, принимающие на дому».

Невролог-ортопед  
Виктория Кудряшова.

На нейротренингах можно силой мысли 
заставить паука бегать.

Объемы производства растут.

1.

2.

3.

4.

5.

6.

7.

8.

9.

10.



№ 234 (31101) 
Среда, 13 декабря, 2023 год 3№ 239 (31106) 
Среда, 20 декабря, 2023 год

Евгения Боровикова 
рассказала, какая тема 
была приоритетной в ее 
депутатской работе в 
2023 году.

«Есть такие вопросы, отве-
ты на которые нужно искать 
прямо сейчас, потому что нет 
практики, нет методик, даже 
порой нужных норматив-
но-правовых актов нет», – рас-
сказывает наш сегодняшний 
гость, депутат АКЗС, член ко-
митета по правовой политике 
и местному самоуправлению 
Евгения Боровикова. У нее 
большой опыт депутатской 
работы, немало решенных 
вопросов избирателей за 
это время. Но специальная 
военная операция заставила 
научиться искать решения 
буквально на коленке.

– Евгения Анатольев-
на, центральной темой 
в вашей депутатской 
деятельности в уходя-
щем году стала помощь 
участникам СВО и чле-
нам их семей?

– Да, вы правы! Когда СВО 
только началась, у всех была 
масса вопросов – кто, что, 
зачем и почему. Время идет, 
какие-то проблемы удается 
закрывать, в том числе с помо-
щью депутатских обращений, 
инициатив, но появляются 
новые – ребята возвращаются 
с передовой и сталкиваются 
с массой трудностей.

– Не так давно фрак-
ция «Справедливая Рос-
сия – За правду» в АКЗС 
провела круглый стол 
по этим насущным во-
просам. До чего удалось 
договориться?

– Список предложений по-
стоянно пополняется. В том 
числе по инициативе самих 
участников вносятся те или 
иные аспекты. Начиная от 
разработки четкого механиз-
ма поэтапного прохождения 

реабилитации раненых и за-
канчивая новыми формами 
работы по патриотическому 
воспитанию детей. В каче-
стве примера – мы предлага-
ем на региональном уровне 
установить дополнительные 
меры социальной поддержки 
в виде единовременной вы-
платы в размере от 700 до 900 
тыс. рублей для восстановле-
ния бойцов в зависимости 
от установленной группы 
инвалидности на момент 
подачи соответствующего 
заявления.

– Предложений много, но 
как сделать, чтобы они 
были услышаны и реа-
лизованы? Кто прокон-
тролирует дальнейшую 
их судьбу?

– Все предложения будут 
сформулированы в резолю-
ции и направлены в Москву. 
Вопросы, которые требуют 

решения на региональном 
уровне, будут прорабаты-
ваться краевыми властями. 
Совет по делам ветеранов 
боевых действий при партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –
ЗА ПРАВДУ» будет держать 
ситуацию на контроле.

– Вы постоянно поддержи-
ваете связь с участниками 
СВО и членами их семей, 
знаете о тех проблемах, 
с которыми они стал-
киваются. Что должно 
сделать государство, 
чтобы эти проблемы не 
возникали?

– Наши доблестные сол-
даты сейчас защищают бу-
дущее нашего государства, 
рискуя своими жизнями. 
Государство должно оказать 
всеобъемлющую помощь, мы 
должны сделать все от нас 
зависящее для того, чтобы 
участники СВО и их семьи 

были социально защище-
ны, процедуры получения 
помощи были прозрачными 
и оперативными.

– Одна из проблем – 
выдача удостоверений 
участника СВО, посколь-
ку не всем бойцам удает-
ся его быстро приобре-
сти. Какое решение вы 
видите в этой ситуации?

– Необходимо сформиро-
вать регламент выдачи удо-
стоверений ветеранов боевых 
действий участникам СВО. 
Сейчас военнослужащие вы-
нуждены ждать документы 
до года. В сентябре 2023 года 
Правительство РФ приняло 
постановление, согласно ко-
торому участники СВО смо-
гут получить удостоверение 
в беззаявительном порядке. 
Однако все равно приходится 
вмешиваться депутатскому 
корпусу, инициируя проверки.

– С какими сложностями 
по линии здравоохранения 
сталкиваются ребята?

– Участники боевых дей-
ствий должны: А. Знать, где 
они получат требующиеся им 
медицинскую помощь и реа-
билитацию. Б. Получать их в 
полном объеме без каких-либо 
дополнительных финансовых 
трат. В Алтайском крае, напри-
мер, есть региональный Центр 
социальной реабилитации ин-
валидов и ветеранов боевых 
действий, но в нем нет реа-
билитологов, психолог всего 
один. Было бы правильным 
организовать лечение в центре 
по типу санаторно-курортного, 
где будут работать все необхо-
димые специалисты. Еще один 
момент – центр расположен в 
Барнауле, а значит, не все наши 
земляки могут добраться, что-
бы получить помощь. В таком 
случае нужно компенсировать 
проезд.

– Вернувшиеся участники 
СВО нередко говорят о 
проблеме с трудоустрой-

ством. Какие у вас есть 
инициативы для решения 
этой проблемы?

– Мы предлагаем создать 
единую базу вакансий для 
трудоустройства участников 
СВО. Некоторые работодатели 
опасаются принимать их на 
работу, аргументируя это не-
устойчивой психикой после 
военных событий. И самое 
главное, мы считаем, необхо-
димо поднять ежемесячные 
выплаты ветеранам боевых 
действий до минимального 
прожиточного минимума.

– Кому уже удалось по-
мочь вам как депутату?

– Обратился ко мне отец 
погибшего бойца, из с. Вер-
шинино Троицкого района. 
Рассказывает, что его сын 
погиб 25 апреля при штур-
ме Артёмовска в рядах ЧВК 
«Вагнер», похоронен 19 июня. 
В выплате на погребение в 
местной соцзащите ему от-
казали. Я считаю, что такое 
отношение чиновников к сол-
дату, который отдал жизнь, 
защищая интересы страны –

кощунство. Отправила в Мин-
соцзащиты запрос. Социаль-
ное пособие на погребение, 
в котором ранее было отка-
зано отцу погибшего бойца, 
удалось «стрясти» – его раз-
мер 8962,5 рублей. А вот за 
выплаты, гарантированные 
государством, еще боремся, 
потому что боец воевал в 
рядах ЧВК. С этой неспра-
ведливой дележкой нужно 
заканчивать как можно бы-
стрее. Все участники СВО, 
независимо от того, как они 

попали на фронт, должны 
иметь одинаковый статус и 
одинаковые льготы.

Есть истории, тоже печаль-
ные – когда через депутатские 
запросы помогаем устанавли-
вать отцовство детям погиб-
ших участников. Помогала 
бабушке из с. Бобровка Ши-
пуновского района решать 
вопрос с подготовкой дров 
и угля к зиме. Сына мобили-
зовали, он воюет, на пенсию 
в 14 тыс. рублей, половина 
которой уходит на оплату 
кредита, ей никак не купить 
достаточное количество топ-
лива. Решали вопрос через 
Минсоцзащиты. Подобных 
примеров много.

– Евгения Анатольевна, 
наше интервью выхо-
дит в преддверии Нового 
года. Что бы вы пожела-
ли жителям Алтайского 
края в 2024 году?

– Искренне желаю, чтобы 
все, загаданное на Новый год, 
исполнилось в 2024-м году! 
Чтобы все были счастливы, 
болезни обходили стороной, 
а удача сопровождала во всех 

делах. Пусть лучшим начи-
наниям всегда сопутствует 
творческое вдохновение и со-
зидательная инициатива, а 
энергия и смекалка служат за-
логом успешного выполнения 
намеченных планов. Желаю, 
чтобы всегда были окружены 
теплом и любовью своих близ-
ких, уважением коллег и дру-
зей, а отличное настроение 
и душевный подъем всегда 
сопровождали жизнь!

Подготовила
Екатерина ЕМЕЛЬЯНОВА
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  Утерянный аттестат № 02218001726044, выданный МБОУ «СОШ 
№ 121» г. Барнаула в 2020 на имя Розыкова Тимура Саидикромовича, 
считать недействительным.

  ОТЧЁТ ДЕПУТАТА . РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Куплю мед 2023 года (рапс, подсолнечник, разнотравье с гречи-
хой, гречиха), продукцию пчеловодства. Дорого. Тел. 8-923-724-2950.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Квартиры, дома
 3-комнатную квартиру в г. Барнау-
ле (67,4 кв. м, ул. Партизанская, д. 146,
3 этаж, комнаты изолированные, сан-
узел раздельный, лоджия утеплен-
ная, стеклопакет, ремонт косметиче-
ский). Звонить 8-906-967-1324.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого кота 
(очень ласковый, окрас дымчатый, ку-
дрявый, пушистый, ко всему приу-
чен, кастрирован). Тел. 8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возможна 
доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки кошек и котят. 
Тел.: 8 (385-98) 27-3-56, 8-913-218-9906.
Отдам в добрые руки в частный дом 
молодых кошек-мышеловок (тигрового 
и дымчатого окраса, стерилизованы, к 
туалету приучены). Тел. 8-962-803-2795.

Это наш долг!

«Каждое слово – как пуля в сердце». Евгения Боровикова
с участником СВО Иваном Пешехановым на презентации

его авторского альбома.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Фетистов Александр Сер-

геевич, почтовый адрес: 659438, Алтайский край, Целинный район, 
с. Поповичево, ул. Молодежная, д. 14, тел. 8-983-399-0454.

Кадастровый инженер – Гмыря Алексей Александрович, квали-
фикационный аттестат № 22-10-41, связь с которым осуществляется 
по почтовому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, 
д. 230, адрес электронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, контакт-
ный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка 
22:57:060301:41, адрес: Российская Федерация, Алтайский край, 
Целинный район, земельный массив бывшего совхоза «Знамя труда».

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы участ-
ка возможно в тридцатидневный срок с момента опубликования из-
вещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 
230, с приложением документов, удостоверяющих личность и под-
тверждающих право на земельную долю на исходный земельный 
участок с кадастровым номером 22:57:060301:41.

Представить обоснованные возражения или предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка и требования (воз-
ражения) относительно размера и местоположения границ выделя-
емого в счет земельных долей земельного участка можно в течение 
30 дней с момента опубликования извещения по адресу: 659300, Ал-
тайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.
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На Барнаульском заводе 
резиновых технических 
изделий (ООО «Барнаул 
РТИ») реализован круп-
ный инвестиционный 
проект «Линия непре-
рывной вулканизации для 
изготовления обрезинен-
ных тканей и резиновых 
пластин».
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Как отметил на торжествен-

ной церемонии открытия новой 
линии исполнительный дирек-
тор ООО «Барнаул РТИ» Артём 
Шамков, это знаменательное 
событие, к которому предпри-
ятие шло несколько лет.

– Несмотря на ковид и другие 
форс-мажорные обстоятельства, 
нам удалось создать запущенное 
сегодня в работу производство. 
Огромное спасибо всем, кто по-
мог нам в осуществлении этого 
проекта, – сказал он.

По словам министра про-
мышленности и энергетики 
Алтайского края Вячеслава 
Химочки, запуск нового цеха 
на Барнаульском заводе РТИ – 
это наглядный пример того, 
как поступательно и неутоми-
мо нужно действовать на пути 
развития любого предприятия. 
Как надо работать с органами 
власти, использовать все имею-
щиеся на сегодня инструменты 
поддержки промышленности.

– К запуску этого цеха при-
шлось идти достаточно долго, 
от стадии зарождения идеи до 
выпуска первой его продукции, –
также отметил министр. – Его 
ввод в работу положительно 
отразится и на рентабельно-
сти работы предприятия, и на 
благосостоянии коллектива. В 
этом я нисколько не сомнева-
юсь, потому что это факт. Это 
финиш номер один и старт но-
мер два, поскольку коллектив 
предприятия, финишировав на 
стадии монтажа и пусконаладки 
оборудования, теперь стартует 
в выпуске новой продукции. С 
чем я вас и поздравляю.

Поздравил участников торже-
ственного мероприятия и испол-
нительный директор Союза про-
мышленников Алтайского края 
Виктор Мещеряков, сказав, что 
реализация инвестиционных 
проектов в нашем крае в сфере 
промышленности не ослабевает, 
и примеров тому немало, один 
из самых ярких – сегодняшний 
запуск в работу нового цеха на 
«Барнаул РТИ».

– Я считаю, что запуск новой 
линии на вашем предприятии –
это очень важный шаг в его раз-
витии. Но уже сегодня такими 
результатами, какие вы пока-
зываете, у нас в регионе может 

похвалиться далеко не каждый 
завод, – подчеркнул он.

С пожеланием Божьей помо-
щи приветствовал всех собрав-
шихся на этом мероприятии 
настоятель собора Александра 
Невского в Барнауле протоиерей 
отец Андрей.

– Рост человека, так же, как и 
развитие производства, невоз-
можен без преодоления трудно-
стей, – сказал пастырь. – Они бы-
вают разными, но все являются 
неотъемлемой частью жизни 
каждого трудящегося, стремя-
щегося к развитию человека. 
Вот и для того, чтобы нам всем 
получить возможность на этом 

светлом празднике собраться, 
руководителям и коллективу 
предприятия пришлось преодо-
леть немало трудностей, проде-
лать большую работу, которая, 
без всякого сомнения, принесет 
плод сторицей. Да будет благо-
словен сей день и да благословит 
милосердный Господь сие бла-
гое начинание ко всякой пользе 
изрядной!
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Сегодня на отечественном 

рынке ощущается дефицит 
прорезиненных тканей и рези-
новых смесей. Спрос на такую 

продукцию пока удовлетворяет-
ся в основном за счет поставок 
из Китая и частично Европы. 
Создание нового производства 
«Барнаул РТИ» предоставит 
возможность уменьшить долю 
импорта такой продукции с ны-
нешних 42 до 18 процентов.

Здесь нужно сказать, что 
такая продукция пользуется 
самым широким спросом и ис-
пользуется в различных сферах 
промышленности. На самом Бар-
наульском заводе РТИ прорези-
ненная ткань применяется для 
производства различных изде-
лий гражданского и оборонно-
го назначения, спасательного 

оборудования. Кроме того, она 
нужна при изготовлении мяг-
ких контейнеров для транспор-
тировки грузов при морских и 
железнодорожных перевозках, 
различных деталей для автомо-
билей, трамваев и троллейбусов, 
костюмов химической защиты. 
Техническая пластина, произ-
водство которой завод наращи-
вает в максимальной степени, 
применяется при изготовлении 
настилов для производственных 
помещений, защите поверхно-
стей из металла от коррозии и 
воздействия агрессивных сред, 
изоляции конструкций от низ-
ких температур и погодных 
аномалий.

После выхода на проектную 
мощность внедрение нового обо-
рудования позволит увеличить 
ежегодный выпуск резиновых 
смесей в 1,7 раза в натуральном 
выражении, прорезиненных 
тканей – в 8,7 раза, технической 
пластины – более чем в 15 раз. 
Если же говорить в конкрет-
ных цифрах тоннажа, то в ре-
зультате реализации проекта 
ежегодный выпуск резиновых 
смесей увеличится с 250 до 436 

тонн, прорезиненных тканей –
с 26 до 225 тысяч квадратных 
метров, технической пластины –
с 7 до 111 тонн. В минуту новое 
оборудование производит до 20 
метров прорезиненной ленты. 
На максимальную выработку 
здесь планируют выйти уже к 
марту следующего года.

Для осуществления этого 
проекта потребовалось 160 млн 
рублей, причем 121 млн от этой 
суммы был предоставлен барна-
ульскому заводу федеральным 
Фондом развития промышлен-
ности (ФРП) в рамках программы 
«Производительность труда и 
занятость населения» под невы-
сокий льготный процент.

Как отметил Артём Шамков, 
это самый масштабный в исто-
рии завода инвестпроект, и для 
предприятия он очень важен.

– Реализация проекта по-
зволила создать новые рабо-
чие места, оптимизировать 
производственные процессы и 
повысить производительность 
труда на 30%, – сказал он в бесе-
де с журналистами. – При этом 
Барнаульский завод резиновых 
технических изделий не только 
обновил парк оборудования, но и 
внедрил передовые технологии, 
предусматривающие использо-
вание новейших видов сырья и 
материалов. Кроме того, ассор-
тимент продукции дополнили 
новыми, востребованными на 
рынке изделиями. Продукция, 
выпускаемая нами в этом цехе, 
позволит загрузить работой дру-
гие подразделения предприятия, 
а значит, увеличится выпуск 
готовых изделий с высокой до-
бавленной стоимостью. Это и 
создание новых рабочих мест, 
и повышенная выручка для 
предприятия, и дополнитель-
ные доходы в бюджет.
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– Этот цех был создан в бук-

вальном смысле с нуля, – расска-
зывает технический директор 
ООО «Барнаул РТИ» Игорь Ма-
лышев. – Здесь не было ничего –
ни стен, ни пола, ни потолка. Со-

здали закрытый контур, подве-
ли коммуникации, установили 
универсальное оборудование, 
которое позволяет выпускать 
очень широкий ассортимент 
продукции. Если разделить его 
по группам, то это прорезинен-
ные ткани и технические пла-
стины. Если говорить о тканях, 
то для нас здесь главное даже не 
в увеличении объемов их произ-
водства, а в возможности выхо-
да на новые рынки и участие в 
различных программах по им-
портозамещению, которые на 
сегодня чрезвычайно актуальны.

По словам Малышева, завод 
уже сегодня принимает участие 
в программе по импортозаме-
щению аварийно-спасательной 
техники для нашей авиации, в 
первую очередь в вертолетостро-
ении. Ведь до недавнего времени 
вся аварийно-спасательная ком-
поновка вертолетов, которые вы-
пускались в нашей стране, была 
французского производства. Те-
перь же «Барнаул РТИ» участвует 
в проекте, предполагающем по-
ставку аварийно-спасательных 
плотов для двух видов современ-
ных российских вертолетов. Раз-
работана и превосходящая по 
своим параметрам импортный 
аналог аварийно-топливная си-
стема, которая сейчас проходит 
стендовые испытания.

– Если мы говорим про спа-
сательные плоты, то они будут 
изготовляться из прорезиненной 
ткани, полученной как раз в этом 
новом цехе, – продолжает свой 
рассказ специалист. – Если про 
топливные баки, то это, опять 
же, наша резиновая пластина, 
как один из их компонентов. 
Единственное, что мы приобре-
таем в рамках этого проекта, – из-
начальное суровье – сама основа 
ткани. Мы не текстильщики и, 
соответственно, сам материал 
приобретаем у поставщиков и, 
говоря попросту, накладываем 
на него слой резины. Далее она 
идет на предприятие-смежник, 
где уже изготавливается конеч-
ный продукт.

Константин СОМОВ,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ.

Вектор развития

Внимание... пуск! Артём Шамков (справа) и Вячеслав Химочка разрезают красную ленту.

Новая линия масштабного проекта.

СПРАВКА
Основными заказчиками новой готовой продукции 
Барнаульского завода РТИ станут предприятия 
авиастроения, судостроения, машиностроения и 
производители спецодежды. Среди его потребите-
лей – предприятия, входящие в холдинг «Вертоле-
ты России», госкорпорацию «Ростех», а также ком-
пания «Сварог» и корпорация «Росхимзащита»
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Несколько сотен пар теп-
лых носков, перчаток и 
других изделий связали 
и отправили бойцам СВО 
участницы рубцовского 
проекта «Варежка».

Л����� �������
По средам в отделе искусств 

центральной городской биб-
лиотеки подолгу горит свет. 
Рубцовчанки вяжут теплые из-
делия для российских бойцов, 
участвующих в специальной 
военной операции. Для одних 
эта история личная, другие не 
могут остаться в стороне, зная, 
что холодной зимой военнослу-
жащим так необходимы шерстя-
ные носки, перчатки, манишки.

У Людмилы Грицевич сын-во-
еннослужащий одним из первых 
уехал на Украину, благополучно 
вернулся и служит на границе, 
но в зоне СВО остались его дру-
зья, одноклассники, и Людмила 
хочет поддержать этих парней. 
Общаясь с ними, она узнала, что 
нужны теплые вещи. Гуманитар-
ная помощь доходит не всегда, а 
морозы подступают. Женщина 
прекрасно вяжет, и в проекте 
специализируется на манишках.

– Проект «Варежка» лег мне на 
душу. Приятно быть частичкой та-
кого большого дела, – говорит она.

Волонтер проекта «Варежка» 
Инна Турова научилась рукоде-
лию у своей бабушки, которая 
в годы Великой Отечественной 
войны вязала для фронта носки 
и варежки. Теперь этим же делом 
занята она сама.

Председатель местного отделе-
ния Союза пенсионеров России 
Елена Путинцева давно занима-
ется волонтерской работой.

– Сейчас необходимо помочь 
бойцам, участвующим в специ-
альной военной операции на 
Украине. Мы стараемся согреть 
их в прямом смысле слова.
Я вяжу носки, изготовила около 
15 пар, – рассказывает она.

П������ ��� ������
На фронт уже ушло несколько 

посылок, формируется очеред-
ная. К Новому году военнослужа-
щие, кроме теплых вещей, полу-
чат небольшие мягкие игрушки, 
открытки с поздравлениями и 
маленькие иконки. Также в по-
сылки будут вложены сладости, 
чай, кофе, медикаменты, приоб-

ретенные за счет средств участ-
ниц проекта, библиотекарей, 
волонтеров, благотворителей.

Проект «Варежка» Централь-
ной городской библиотеки Руб-
цовска стал частью большого 
проекта «Год добрых дел» город-
ского благотворительного фонда 
«Развитие», ставшего обладате-
лем Президентского гранта. Это 
позволило фонду профинанси-

ровать ряд социально значимых 
городских проектов.

– Мы получили поддержку в 
30 тысяч рублей, все они потра-
чены на приобретение пряжи 
и книг по вязанию, – поясняет 
координатор проекта «Варежка» 
Любовь Заремская. – Проект стар-
товал в августе. Откликнулись в 
основном опытные вязальщицы, 
но было немало и тех, кто впер-

вые взял спицы в руки, поэтому 
проводились мастер-классы. Сна-
чала вязали носки, затем освоили 
перчатки-митенки и манишки.

Изделия для военнослужащих 
выполняются не просто с душой, 
а правильно. Ребятам приходится 
длительное время находиться 
в обуви, и носки должны быть 
комфортными. Отдельный ма-
стер-класс посвятили вязанию 

анатомической пятки. У одних 
получилось с первого раза, дру-
гие распускали по нескольку раз, 
пока добились идеальной формы.

О���� ������
В команде вязальщиц более 50 

человек. Каждую среду женщины 
приходят с готовыми изделиями 
и берут пряжу для следующих. 
Но самое главное, общая работа 
их сплотила по-настоящему. Они 
поддерживают друг друга, если 
кому-то нужно выплакаться в жи-
летку, рассказать о своих пережи-
ваниях. Для участниц проводятся 
мастер-классы по дыхательной 
гимнастике, дегустация чаев, ми-
ни-концерты. Все это благоприят-
но воздействуют и на здоровье, и 
на общий эмоциональный фон.

Завершится проект в конце 
января 2024 года. Самым актив-
ным участницам будет вручен 
орден Варежки, автором которого 
является сотрудница библиоте-
ки Ольга Князева. По ее словам, 
создание этой милой вещицы –
не самая сложная работа, хотя 
мелкая и кропотливая. Получив-
шимся результатом Ольга доволь-
на. Кстати, она тоже участвует в 
проекте и с удовольствием вя-
жет носки. Признается, что это 
занятие успокаивает, помогает 
сосредоточиться, концентрирует 
внимание и мысли.

Любовь Заремская говорит, 
что в проекте не будет постав-
лена точка. Его участницы сами 
предложили продолжить вяза-
ние не только для бойцов, но 
и для воспитанников детских 
домов, постояльцев дома преста-
релых и инвалидов, которым 
так не хватает именно домашних 
уютных вещей. И не страшно, 
если закончится пряжа, приобре-
тенная по гранту, – есть дарите-
ли, которые уже пожертвовали и 
денежные суммы, и материалы. 
Так что рубцовская «Варежка» 
согреет еще немало людей.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

  ПРОЕКТ .

Тёплая «Варежка»

Кругосветка на катамаране
  ЗНАЙ НАШИХ! .   КРИМИНАЛ .

Барнаульский путеше-
ственник Александр 
Проваторов вместе с 
петербуржцем Андре-
ем Светашовым от-
правились из Марокко 
в кругосветку на ката-
маране.

Пересечь океан они плани-
руют на разработанном в Сиби-
ри катамаране «Кулик-32М». Он 
имеет 10 метров в длину, 4,5 – в 
ширину, три паруса и 15-силь-
ный лодочный мотор. Экипаж 
будет жить в палатке на палубе.

Это не первое совместное 
путешествие двух товарищей: 
вместе они уже прошли тыся-
чи километров на снегоходах 
за Полярным кругом и вокруг 
Камчатки на небольшой мотор-
ной лодке. Однако, по словам 
Александра, нынешнее приклю-
чение может быть самым слож-
ным в плане психологической 
совместимости – им придется 
проводить все время вдвоем на 
небольшом судне в окружении 
океана. Но и с этой проблемой 
можно будет справиться.

15 лет назад также на парус-
ном катамаране Александр пы-
тался переплыть Индийский 
океан. Но Проваторов был вы-
нужден сойти с маршрута на 
Мальдивах и вернуться в Бар-
наул по неотложным делам сво-
его бизнеса, пишет Алтайское 
отделение РГО.

После барнаулец активно пу-
тешествовал. Он, выстраивая 
свои маршруты на всех кон-
тинентах, в горах, пустынях и 
полярных широтах, проходил 
их пешком, преодолевал на ве-
лосипеде и снегоходе. Остался 
непокоренным только океан, и 
вот подошло время сделать и это.

В начале 2023 года Александр 
обратился в компанию «Кулик» –
построить ему парусный ката-
маран, на котором можно пе-
реплыть океан. После того как 
он был готов, пошли рабочие 
будни подготовки к первому 
трансокеанскому переходу от 
Африки до Америки. Катама-
ран опробовали на Ладоге. По-
следнего испытания, в шторм, 
ждали долго, и только в октябре 

выдалась подходящая непогода. 
Катамаран оправдал ожидания 
и прекрасно выдержал крепкий 
ветер и высокие волны.

После успешного заверше-
ния испытаний катамаран 
разобрали и отправили в Ка-
сабланку, откуда был сплани-
рован старт. Путешественники 
полетели следом. 10 дней ушло 
на сборку судна, снаряжения, 
закуп продуктов и оформление 
документов.

Из Касабланки в Марокко 
до порта Форталеза в Бразилии 
российской команде предстоит 
преодолеть 3000 миль. В России 
никто ничего подобного не со-
вершал, поэтому это будет уни-
кальное путешествие.

Татьяна ПЕРВОВА

Груз «с изюминкой»
Барнаульский предприниматель отправлен в коло-

нию общего режима за контрабанду изделий военного 
назначения.

Директор фирмы, специализирующейся на поставках 
промышленного оборудования, намеревался сбыть за рубеж 
партию запчастей для военной техники. При этом предпри-
ятие осужденного не имеет соответствующей лицензии Фе-
деральной службы по военно-техническому сотрудничеству, 
необходимую для экспорта изделий военного назначения. 
Коммерсант организовал отправку комплектующих через 
транспортную компанию под видом комплектующих к судо-
вому двигателю. Незаконную сделку с заказчиком мужчина 
оценил на сумму более 1,6 млн рублей.

Сразу после оформления посылки предпринимателя 
задержали оперативные сотрудники госбезопасности.
В изъятом почтовом отправлении обнаружены десять наи-
менований изделий в общем количестве 44 штуки. Согласно 
экспертному заключению, все детали предназначены для 
боевых машин, ставятся только на военную технику, сооб-
щили «АП» в пресс-службе УФСБ России по краю.

В отношении 44-летнего мужчины было возбуждено 
уголовное дело. Инкриминировалось ему покушение на 
незаконное перемещение через государственную границу 
РФ с государствами – членами Таможенного союза в рамках 
ЕврАзЭС военной техники с использованием служебного 
положения. Свою вину фигурант полностью признал. Суд 
приговорил его к трем годам лишения свободы в испра-
вительной колонии общего режима.

Не та магия
Жительница Барнаула поверила лже-целительнице 

из Интернета, но получила лишь негативный опыт 
и лишилась денег.

В начале декабря в одной из групп в социальной сети 
25-летняя девушка смотрела видео, в котором таролог и 
эзотерик по имени Ефросиния вела обсуждение семейных 
вопросов. Как потом объясняла заявительница в полиции, 
она решила связаться с целительницей, чтобы получить 
консультацию.

В ходе общения таролог сообщила, что сможет помочь 
в решении проблем клиентки, для этого нужно провести 
несколько магических обрядов, но не бесплатно. В ито-
ге девушка на протяжении месяца семь раз переводила 
деньги на ритуалы. Каждый раз сумма становилась все 
больше и больше. В результате на магию ушло около 700 
тысяч рублей.

Впоследствии Ефросиния продолжала писать обобран-
ной до нитки уже заявительнице о необходимости прове-
дения дополнительных обрядов, но денег та найти уже не 
могла. Поняв, что ее обманывают, а сеансы не приносят 
желаемого результата, девушка обратилась в полицию. 
Уголовное дело возбуждено по признакам мошенничества 
в крупном размере.

Хотел напугать…
Рубцовчанин признан виновным в убийстве не-

скольких человек путем поджога.
Началось все с того, что осенью 2022 года мужчину 

приютила хозяйка одного из частных домов в Рубцовске. 
Там, кроме того, жили ее мать и две несовершеннолетние 
дочери, а также знакомый. Новоявленный член семьи 
нигде не работал и злоупотреблял алкоголем. В январе 
2023 года после ссоры с сожительницей он дождался, пока 
все уснут, и поджег дом. Заметив пожар, мать разбудила 
дочерей 16 и 7 лет, которым удалось выбраться через 
окно. Сама женщина, ее престарелая мать и знакомый 
семьи погибли.

В ходе следствия поджигатель вину в убийстве отрицал, 
настаивая на том, что хотел лишь напугать сожительницу. 
Однако следствие полностью опровергло доводы злоумыш-
ленника. Было доказано, что преступление мужчина совер-
шил умышленно, сообщила «АП» помощник руководителя 
регионального Следкома РФ Ольга Чеснокова.

Вердиктом присяжных заседателей он признан винов-
ным в инкриминируемых ему деяниях. Назначено ему 
24 года лишения свободы, из которых первые 5 лет он 
будет отбывать в тюрьме, остальные – в исправительной 
колонии строгого режима.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

77 новогодних желаний
(Начало на 1 стр.)

– Десятилетний Кирилл мечтает о футбольной 
форме и мяче, а четырнадцатилетняя Вероника – о 
фотоаппарате моментальной печати. Постараемся 
исполнить их желания. Я также принимал участие 
в акции в прошлом году. Ребенок из Славгорода по-
лучил в подарок велосипед. Дарить всегда приятно. 
Дети очень искренне радуются новогоднему чуду, – 
поделился Сергей Межин.

Он также вспомнил, как будучи маленьким мечтал 
о новогоднем подарке.

– Когда мне было лет семь, я очень хотел, чтобы 
мне подарили машинку с заводным механизмом. И 
в Новый год я нашел ее под елочкой. Детали не пом-
ню, у меня уже сын взрослый. Но при этом Новый год 
по-прежнему остается для меня и всей семьи самым 
веселым, самым уютным и долгожданным праздни-
ком, – сказал министр.

Начальник Управления Алтайского края по труду 
и занятости Надежда Капура говорит, что подготов-
ка подарков для детей – приятные хлопоты для всех 
сотрудников ведомства.

– Коллектив Управления по труду и занятости 
ежегодно участвует в акции «Ёлка желаний». Коллеги 
с нетерпением ждут, кто же будет очередной наш 
герой, которому мы вручим коллективный подарок. 
В этом году нам досталась малышка, которая мечтает 
об игрушечной кухне. За время проведения акции 
у нас были разные дети с интересными судьбами. В 
прошлом году мы отправляли подарки детям из Славя-
носербского района Луганской Народной Республики. 
Сейчас мы тоже отослали их вместе с гуманитарным 
грузом детям Славяносербска. Пусть в Новый год все 
будут счастливы, – сказала Надежда Капура.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ПРИОРИТЕТЫ .

  ДЕМОГРАФИЯ .

Связанные изделия упаковываются для отправки.

Любовь Заремская собирает посылку. Активные участницы получат орден Варежки.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

175 умножить на 2
В Алтайском крае опубликовали статистику рож-

даемости за 11 месяцев 2023 года.
С января по ноябрь в регионе родились 15 353 малыша: 

7 389 девочек и 7 964 мальчика. Перевес в пользу предста-
вителей сильного пола составил 575 ребят. При этом 350 
младенцев появились на свет сразу с братом или сестрой –
в регионе зафиксировано 175 двоен.

Из 15 353 новорожденных 11 701 ребенок родился у 
женщин младше 35 лет. Это составляет 77% от общего 
числа родов. Данными поделился телеграм-канал скорой 
медицинской помощи Бийска.

Никита ИВАНОВ

  НА ЗАМЕТКУ .
Неприятные
подарки

После установки дома 
живой новогодней елки 
некоторые люди могут по-
чувствовать себя нехорошо.

По словам врача-тера-
певта Натальи Корягиной, 
хвойное дерево может 
вызвать аллергию. Может 
развиться так называемый 
«синдром рождественской 
ели» – комплекс аллергиче-
ских реакций.

Плесень, которая растет 
на дереве в естественных 
условиях, попадая в теплый 
дом, начинает размножать-
ся. Ее мельчайшие частицы 
могут проникать в легкие 
и воздействовать на дыха-
тельные пути и бронхи. Они 
вызывают насморк, слезоте-
чение, кашель, боль в груди. 
Обычно люди списывают 
эти симптомы на простуду.

Кроме того, новогодние 
елки могут быть обработа-
ны химикатами, которые 
также провоцируют аллер-
гическую реакцию, пишет 
МедикФорум.

Синдром новогодней 
елки наиболее опасен для 
курильщиков, аллергиков 
и людей с бронхиальной 
астмой.

Поэтому терапевт поре-
комендовала лучше наря-
жать дома искусственную 
елку.

Юлия РОМАНОВА

Носить или 
не носить?

«Смотр ю, 
кто-то ходит 
в медицинских 
масках, кто-
то нет. Хотя 

простуда вовсю гуляет. 
Так носить или не носить?

Ирина Волкина,
г. Бийск».

У специалистов Роспот-
ребнадзора по региону на 
вопрос нашей читательни-
цы лишь один ответ.

Если этого требует эпи-
демиологическая обстанов-
ка, связанная с гриппом 
или любой другой инфек-
цией, – носите.

Более того, ношение 
маски особенно актуаль-
но, когда вы переносите 
болезнь на ногах. И хотя 
врачи категорически не 
рекомендуют делать это, 
так вы хотя бы снизите 
риск передачи болезни 
окружающим.

Настоятельно рекомен-
дуется носить маски людям 
с нарушениями работы им-
мунной системы и хрони-
ческими заболеваниями. 
Также в группу риска по-
падают беременные жен-
щины, маленькие дети и 
пожилые люди.
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  Перед и после того, 
как надеть маску – вымойте 
руки.
  Чтобы надеть или 

снять маску, держите ее 
за петли.
 Убедитесь, что маска 

плотно прилегает к носу, 
рту и подбородку.
    Не носите ее на под-

бородке с открытыми но-
сом и ртом.
   Не прикасайтесь к 

надетой на вас маске без 
необходимости.
    Меняйте маску раз в 

три часа или чаще.
    Медицинскую маску 

используйте однократно.
Подготовил

Дмитрий СЕРДОВ

СПРАВКА
Акция «Ёлка желаний» была инициирована 
Президентом России Владимиром Пути-
ным на Всероссийском онлайн-марафоне 
«#Мы вместе». В этом году она проводится 
в шестой раз. Акция дает возможность 
исполнить мечты детей от 3 до 17 лет с 
ограниченными возможностями здоровья, 
ребят из малообеспеченных семей и де-
тей-сирот.

  �АП��ИНФО .

СПРАВКА
За время действия про-
екта «Варежка» его 
участницы связали 237 
пар носков, 48 пар перча-
ток-митенок, 12 мани-
шек и 6 шапок.

Катамаран, на котором предстоит пересечь земной шар.


